

El centenario de don José Toribio Medina en el mundo

EN AMERICA DEL SUR Y DEL NORTE

Resonancia inmensa, superior a todo cálculo, ha tenido en el mundo, la celebración del centenario del nacimiento de don José Toribio Medina. La huella dejada por el bibliógrafo y polígrafo en todos aquellos lugares que abarcó su tesón, es impercedera. Ofrecemos una brevísima reseña de los programas que —según las noticias que nos han llegado hasta este momento— serán desarrollados en los países latinoamericanos, en los Estados Unidos y en Europa, con ocasión de esta solemne efemérides chilena.

ARGENTINA: Se celebró un acto público con la asistencia del embajador de Chile, señor Germán Vergara Donoso. Hablaron, además de nuestro embajador, el doctor Alamiro de Avila y don Ricardo Levene. El acto fué auspiciado por la Asociación Nacional de la Historia y se realizó en la Biblioteca del Congreso. Se recibió en Chile una proposición de instituciones académicas argentinas para celebrar en Santiago el III Congreso Internacional de Hia. de América. La Sociedad de Hia. Argentina, celebrará una asamblea pública. Igual cosa harán el Instituto de Derecho Argentino y Americano, y el Instituto de Investigaciones Históricas de Buenos Aires. La Junta de Estudios Históricos de Mendoza celebrará un acto académico con conferencias. La Facultad de Filosofía y Letras prepara un homenaje por medio del Instituto de Historia. La Universidad Nacional de Cuyo organizó un homenaje por medio del Instituto de Hia. de su Facultad de Filosofía y Letras. La Universidad Nacional de Tucumán reunió a sus profesores para instarlos a preparar trabajos sobre los temas de Medina. En la Universidad de Buenos Aires se dictó un ciclo de conferencias organizado por la Comisión de Actos Culturales; realizará, también, una Exposición Bibliográfica. En el acto que realizó la Facultad de Filosofía y Letras del Instituto de Investigaciones Históricas, di-

sertó el doctor José Torre Revello. Además tenían proyecto de hacer una Exposición Bibliográfica y han editado, recientemente, varias obras de Medina. La Sociedad de Numismática anunció una Exposición. La Casa Kraft, por su parte, hizo una Exposición Bibliográfica. Desde Rosario, el señor Adolfo Santone anunció que dictaría una conferencia sobre Medina en el Instituto Argentino-Chileno de Cultura. El Museo Mitre expresó su adhesión. En la embajada de Chile, se realizarán varios actos culturales y sociales con motivo del centenario.

BOLIVIA: Las dificultades políticas que convulsionaron al país, impidieron la realización del programa que se tenía elaborado y que anunció insistentemente la prensa. El diario "Ultima Hora" publicó interesantes artículos de escritores chilenos e hispanoamericanos acerca de la solemnidad medinense.

BRASIL: La Biblioteca Nacional de Río de Janeiro patrocina una Exposición de obras de Medina y participará en todas las festividades que se harán en Brasil con motivo del centenario. Estaban preparando actos cuyos programas no alcanzamos a conocer en definitiva, las siguientes instituciones: el Instituto Histórico y Geográfico, la Universidad de Sao Paulo, la Universidad de Río de Janeiro. Se realizó un acto en el Paraninfo de la Biblioteca Municipal y otro en la Biblioteca Infantil. Hubo una Exposición de Libros en el hall. El escultor brasileño don Leonardo da Lima, hizo un busto de Medina para lo cual le fueron enviadas fotos desde Santiago, de la escultura debida a Call y Pi; la escultura de da Lima, será colocada en la plaza principal de Río de Janeiro. Los Ministerios de Relaciones, Educación por medio de sus secciones culturales, ofrecieron toda su cooperación para la realización de actos de homenaje. En la Universidad de Brasil se realizó una asamblea y en la Biblioteca de ese plantel se hizo una Exposición alusiva. Otro acto habrá en la Universidad Católica, con asistencia del Cardenal Jaime Camara. En la Biblioteca Nacional se presentará otra Exposición. Se cuenta con la colaboración especial de la prensa brasileña, particularmente del "Diario de la Mañana"; asimismo de las radios "Nacional" y "El Globo". Se programan actos académicos en la Universidad de Minas Geraes, en Bello Horizonte, en Sao Paulo y en Recife.

CANADA: L' Institut d' Historie de l' Amerique ha organizado un acto público en la ciudad de Ottawa, en el que reunirá a los principales sabios del país, con el objeto de dar a conocer a Medina y de hacer alcances a la intensa obra realizada por el polígrafo de fama universal.

COLOMBIA: La Academia de Historia de Bogotá junto con expresar a la Comisión del Centenario su adhesión cordial a la festividad, participó el programa que tenía en preparación y que se compone de diversos actos culturales. El "Boletín de Historia y Antigüedades" publicó un acuerdo del III Congreso de Historia, tendiente a revestir el centenario de Medina, de la mayor solemnidad. El Instituto Colombiano de Cultura Hispánica, hizo público su deseo de dar la mayor

prestancia al centenario de Medina, considerándolo una festividad universal. Serán publicadas, entre otras obras de Medina, "La Imprenta en Colombia" "Historia del Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición de Cartagena de las Indias" y "Las Medallas del Almirante Vernón". Paulatinamente se irán reimprimiendo las otras obras de Medina que se refieren a Colombia y de las cuales no hay ejemplares en el país. Se realizarán los siguientes actos culturales: 1) Inauguración de la "Sala Medina" en la Biblioteca Nacional y colocación de una placa de homenaje a Medina, el día 21 de octubre. 2) Conferencia en la Sala Central de la Biblioteca a cargo de un intelectual colombiano, con asistencia del señor Ministro de Educación, autoridades universitarias y el Presidente de la República. 3) Acto cultural organizado por el Instituto Colombiano de Cultura Hispánica, cuyo número central será la conferencia de un intelectual chileno invitado especialmente por la mencionada institución de cultura.

COSTA RICA: En la Biblioteca Nacional se realizará un acto solemne, bajo el patrocinio de la Asociación de Geografía e Historia. Tomarán parte, además, la Universidad Nacional, la Academia de la Lengua. Los artículos de conocidas plumas chilenas, como los de Gustavo Labarca Garat, acerca de Medina, han sido difundidos por la radio. La Universidad patrocina un ciclo de conferencias alusivas.

CUBA: La Biblioteca Nacional expresó su adhesión y anticipó el propósito de realizar actos de homenaje. Editará el número de octubre de la "Revista de la Biblioteca Nacional", en homenaje a Medina. En el "Boletín del Archivo Nacional" se publicarán documentos relativos a los estudios del bibliógrafo. La Academia de la Historia de Cuba, reimprimirá "La Imprenta en La Habana" con notas e introducción del gran historiador señor Fermín Perasa. El escritor don Juan J. Remos tributó homenaje a Medina por medio de un artículo aparecido en el "Diario de la Marina". Realizarán actos, también, la Asociación Bibliográfica Cubana J. T. Medina recientemente organizada. Editarán en microcard "La Imprenta en La Habana". El Ministro de Educación otorgó un premio que lleva el nombre de "J. T. Medina" como estímulo a trabajos literarios sobre el historiador. En una asamblea solemne de la Asociación de Artes y Letras, se rindió un homenaje. La Asociación de Escritores y Artistas Americanos, designó sus representantes en la Comisión Central del Centenario de Medina en Wáshington a los señores Guillermo Cabrero Leiva y Pedro Mencia Bravo. Se dictará un ciclo de conferencias en el curso de Historia Literaria Hispánoamericana de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad; estas conferencias serán después recopiladas en un libro.

ECUADOR: En la Galería de Personajes de la Biblioteca Municipal de Guayaquil, será colocado un retrato al óleo de Medina, durante una sesión especial en la que hará uso de la palabra el señor Roberto Páez. Se le dedicará un número extraordinario del Boletín de la Academia. Los diarios "El Comercio" y "El Sol", han publicado artículos sobre la personalidad de Medina y su obra. El programa que se realizará, es el siguiente: 1) Conferencias. El profesor Antonio

Jaén Morente, catedrático español residente en Quito, dará un ciclo de charlas sobre "Medina Cervantista"; el señor J. Roberto Páez, miembro correspondiente de la Academia de la Historia del Ecuador, hablará sobre el trabajo de Medina relativo a la expulsión de los jesuitas de América. El director de "El Telégrafo" de Guayaquil, dictará otra conferencia; 2) Exposición de obras. El Director de la Biblioteca Nacional se encargó de organizar una Exposición de Obras Históricas, presentando en lugar de honor, las de Medina. 3). Curso. El ex Ministro de Bolivia en Ecuador, don Gustavo Adolfo Otero, profesor de la Escuela de Periodismo de la Universidad Central, inaugurará un curso sobre Medina que luego será permanente. En la misma escuela, habrá un concurso acerca del historiador con premios en dinero y en libros de Historia.

EL SALVADOR: Habrá acto público en la Biblioteca Nacional. La Academia Salvadoreña de la Historia acordó un homenaje. La Universidad se adhirió y encargó a la Facultad de Humanidades la organización del programa. En una reunión de la embajada, se acordó el programa nacional de homenajes. Se constituyó un comité de personalidades para organizar y presidir los actos.

ESTADOS UNIDOS: Adhirieron 54 instituciones universitarias, académicas y científicas. Entre los organismos propiamente auspiciadores, podemos mencionar por tener a la vista sus nombres: Academia Americana de Hia. Franciscana, Academia Americana de Artes y Letras, Academia Americana de Artes y Ciencias, Academia Americana de Ciencias Políticas y Sociales, Asociación Americana de Antropología, Asociación Americana de Anticuarios, Asociación Americana de Profesores de Castellano y Portugués, Asociación Católica Americana de Historia, Sociedad Americana de Geografía, Asociación Americana de Historia, Instituto Americano de Artes Gráficas, Sociedad Judío-Americana de Historia, Asociación Americana de Bibliotecas, Sociedad Americana de Numismática, Asociación Americana de Filología, Sociedad Americana de Filosofía, Asociación de Geógrafos Americanos, Ateneo Americano de Wáshington, Sociedad Bibliográfica de América, Sociedad Bibliográfica de la Universidad de Virginia, Sociedad Hispánica de América, Instituto Internacional de Literatura Iberoamericana, Asociación Interamericana de Bibliografía y Bibliotecas, Sociedad Lingüística de América, Sociedad Histórica de Massachusetts, Asociación Americana de Lenguaje Moderno, Instituto Panamericano de Historia y Geografía. El programa durará entre el 6 y el 8 de noviembre, a saber: 6 de noviembre: asamblea plenaria de apertura del Simposium e inauguración de la Exposición Medina; usaron de la palabra los señores Alberto Lleras, Félix Nieto del Río, Guillermo Felú Cruz, especialmente invitado. 7 de noviembre: Primera sesión del Simposium, desarrollando el tema "Bibliografía" a cargo de Luther Evans quien dará la bienvenida; darán conferencias: Lawrence C. Wroth, Sarah E. Roberts, Francisco González Cossio, José López del Castillo y Kabangís. La Biblioteca del Congreso, ofrece un almuerzo. En la tarde, segunda sesión del Simposium tratando Historia, Geografía y Numismática; hablan: Arthur P. Whitaker, Abraham Neuman, Irene A.

Wright, Robert Nesmith. El embajador de Chile ofrece una recepción. En la tarde hay un concierto en la Coolidge Auditorium, Biblioteca del Congreso, 8 de noviembre: Tercera sesión del Simposium, con el tema de "La literatura, Filología y Lingüística". Dan conferencias: Federico de Onís, Arturo Torres Ríoseco, Paul T. Manchester, Charles M. Lancaster, Charles E. Kany. El mismo día es la cuarta sesión del Simposium, para tratar "Antropología, Tipografía, Ediciones y Cooperación Intelectual". Dictan conferencias: Dana G. Munro, Martín Gundersin, Helmut Lehmann-Haupt, Roscoe R. Hill, Rafael Heliodoro Valle. La jornada terminará a las 8.15 P. M. con la sesión plenaria de clausura en el Auditorium de la Unión Panamericana, bajo la presidencia del señor Alceu Amoroso Lima, Director del Departamento de Asuntos Culturales de la Unión Panamericana. El Secretario Ejecutivo de la Celebración del Centenario de Medina en la Unión Panamericana, señor Maury A. Bromsen, hablará sobre la significación del centenario. Habrá recepción de despedida que ofrece la Unión a los participantes. Las siguientes instituciones harán exhibiciones sobre el centenario de Medina, durante el mes de noviembre: Biblioteca Pública de Cleveland, Universidad de Columbia, Biblioteca Pública de Detroit, Universidad de Duke, Biblioteca Libre de Filadelfia, Universidad de Harvard, Biblioteca Henry E. Huntington, Biblioteca del Congreso en cooperación con la exposición prestada por la Unión Panamericana, Biblioteca Pública de Los Angeles, Universidad del Estado de Louisiana, Biblioteca Pública de Minneápolis, Biblioteca Pública de Nueva York, Biblioteca de Newberry, Universidad de Northwestern, Universidad del Estado de Ohio, Unión Panamericana, Instituto Peabody, Universidad Princeton, Universidad Stanford, Universidad del Estado de Iowa, Universidad de Síracusa, Universidad de Tulane, Universidad de California (Berkeley), Universidad de California (Los Angeles), Universidad de Chicago, Universidad del Colorado, Universidad de Florida, Universidad de Illinois, Universidad de Kentucky, Universidad de Michigan, Universidad de Nuevo México, Universidad de Carolina del Norte, Universidad de Notre Dame, Universidad de Oklahoma, Universidad de Pensilvania, Universidad de Carolina del Sur, Universidad de Texas, Universidad de Utah, Universidad de Virginia, Universidad de Washington, Universidad de Yale.

GUATEMALA: Ha adherido la Biblioteca Nacional, en cuyo recinto se efectuará una Exposición Bibliográfica y un acto público en los que participarán el Archivo General del Gobierno y la Sociedad de Geografía e Historia de Guatemala. Esta última institución designó como su representante en Santiago, para las festividades centenarias, a don Ricardo Donoso Novoa. Las publicaciones de la Biblioteca Nacional, dedicarán a Medina el primer Índice Bibliográfico Guatemalteco. Se hará, además, en honor de Medina, una Exposición de "Hojas Sueltas" sobre la vida política de Guatemala.

HAITI: El representante diplomático chileno ha participado la celebración a las autoridades haitianas y éstas han dispuesto que se efectúen sesiones especiales en las escuelas públicas para dar a conocer el significado del acontecimiento.

HONDURAS: Se efectuará una asamblea solemne en la Biblioteca Nacional en la que dictará una conferencia el profesor chileno señor Gonzalo Latorre Salamanca. En las radioemisoras se transmitirán libretos alusivos para divulgar el conocimiento de Medina. Las revistas culturales y literarias publicarán artículos al respecto. El Consejo Universitario de la Universidad Nacional ha presentado su adhesión. La Secretaría de Educación designó su representante ante el gobierno para las fiestas del centenario en Santiago, al Encargado de Negocios don Armando Lozano. La Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, ha organizado por medio del profesor Jesús Aguilar Paz, un acto de homenaje patrocinado por el Ministerio de Educación Pública y las organizaciones dedicadas a la Historia.

MEXICO: La Biblioteca Nacional de México editará un número especial de su "Boletín", consagrado a Medina. El Instituto de Historia realizará una velada conmemorativa en el Aula Martí de Filosofía y Letras, con la actuación de los señores: Juan B. Iguínez y Salvador Azuela. Durante el mes de octubre, aparecerán varias publicaciones dedicadas a Medina. La Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia que tiene su sede en México, publicará la "Bio-Historiografía de Medina"; esta misma institución ha participado la noticia del centenario a la Organización de Estados Americanos para que lo conmemoren. La Casa de Moneda de México ha enviado su adhesión y ha designado a su experto don Pascual Sánchez Pérez que haga la Bibliografía Numismática de México basada en las obras de Medina. Apareció un artículo de don Luis Garrido, Rector de la Universidad de México, sobre Medina y su centenario. El señor Garrido ha organizado un acto solemne en la Universidad. La Academia Mexicana de la Lengua, tributará otro homenaje. En "Novedades", apareció un artículo de José Vasconcelos. Entre las publicaciones del Instituto Panamericano de Historia y Geografía saldrán "Quinientas adiciones a Medina". La Universidad Mexicana reimprimirá "La Imprenta en México" y sus miembros han entregado ya a la prensa de México varios artículos de homenaje.

NICARAGUA: Los ex alumnos de la Universidad de Chile, en sus respectivas cátedras contribuirán al centenario de Medina, dispensando gratuitamente sus servicios de arquitectos, constructores, decoradores, a fin de arreglar una Sala Chile en la que se expondrán las obras de Medina y donde figurará un óleo de O'Higgins y un óleo de Medina. La Sala Medina de Santiago, envió un obsequio de 200 libros para la Biblioteca Nacional de Nicaragua.

Bajo los auspicios de los alumnos de la Universidad de Chile, se efectuará otro homenaje en la Biblioteca Nacional de Managua y una sesión solemne en la que participará el Instituto Panamericano de Geografía e Historia. Además, habrá diversos actos en Institutos y Escuelas Nacionales.

PANAMA: Habrá una solemne Velada de Homenaje en la Biblioteca Nacional en connivencia con la Universidad. Se nombró una comisión procentenario presidida por el Rector de la Universidad don

Rafal Moscote y compuesta por los señores: Angel Rubio, José Guardia Vega, Carlos Manuel Gastcasoro, César de León, Gerardo Córdoba y profesores Galileo Patizo, Director de la Biblioteca Nacional, Rector de la Universidad y Manuel Hidalgo, embajador de Chile.

La embajada de Chile acordó un premio de 2 obras de Medina y 50 dólares a la más alta nota en Historia de América. Se creó una sección chilena en la Universidad. En "La Estrella de Panamá" apareció un artículo de doña Concha Peña. Edición extraordinaria de la Universidad. Exposición Bibliográfica.

PARAGUAY: En el acto cultural organizado por el Gobierno, participarán el Ministro de Educación, la Universidad de la Asunción y otros organismos. En la Universidad de la Asunción y en el Ateneo de la Asunción, dictarán conferencias los señores Hermógenes Rojas Silva y José Begino. Se constituyó un Comité Paraguayo prohomenaje a Medina.

PERU: La Universidad de San Marcos adhirió al homenaje. El escritor Francisco Silverio publicó en junio de 1952, un artículo en el "Comercio", de Lima. El N.º 8 de la revista "Fénix" será dedicado a Medina en el que figurará un artículo de Lohman sobre Epistolario y Bibliografía. El Archivo Nacional y la Universidad Católica expresaron su adhesión. En Instituto Riva Agüero expresó adhesión y anunció programa de festejos. La Universidad de San Marcos nombró una comisión para elaborar el programa de actos académicos. En Arequipa se constituyó una comisión de homenaje. Apareció un artículo en "La voz de Tacna", escrito por el Cónsul señor Luis Morand y "Qué es la Biblioteca Medina" de don Guillermo Feliú Cruz en "La Prensa" de Lima. El acto de la Universidad de San Marcos, estará a cargo de la Facultad de Letras de dicha Universidad. La revista "Mar del Sur", dedicará un número especial a la memoria del bibliógrafo; la Sociedad de Bibliófilos editará obras de Medina. El Instituto Riva Agüero organiza la Semana de Medina con conferencias y actos públicos.

PUERTO RICO: La Carnegie Library celebrará un acto público. El Departamento de Historia de la Facultad de Historia de la Universidad Nacional, envió su adhesión y participó acerca de un acto público.

SANTO DOMINGO: La Academia Dominicana de la Historia sacará un número especial de su revista "Clío", con trabajos bibliográficos e históricos de escritores sudamericanos. En la Biblioteca Pública Nacional, se realizará un acto público con una conferencia del señor Juan M. Bobea. En el Aula Magna de la Universidad de Santo Domingo, tendrán lugar varios actos de homenaje. La Academia e Instituto del país, adhirieron al centenario. "La Nación" y "El Caribe" publicaron artículos sobre Medina de los señores: Guillermo Feliú Cruz y Gustavo Labarca Garat. El Ministerio de Instrucción Pública, rendirá un homenaje. El Consejo Universitario de la Universidad de Santo Domingo rendirá un homenaje. También la Biblioteca Nacional. Los colegios del Estado y los particulares tributarán honores al sabio.

URUGUAY: La Biblioteca Nacional de Montevideo organiza serie de transmisiones radiales destinadas a vulgarizar la obra de Medina. Participarán en homenajes: el Instituto Histórico del Uruguay, la Academia de Letras, la Universidad en cuyo Paraninfo habrá acto solemne, los liceos de enseñanza secundaria, (en éstos se dictarán conferencias), la Facultad de Humanidades que invitará a profesores chilenos a que dicten conferencias, el Instituto de Historia que editará un volumen con trabajos de Medina, la Academia de Letras con un volumen en que se recogen las expresiones del Uruguay sobre la obra de Medina; habrá un acto en la Escuela República de Chile; en todas las escuelas se distribuirán miles de ejemplares de una biografía popular que se hará con fondos de intercambio cultural a orden de los dos gobiernos; la radio y la prensa presentará su más amplia cooperación.

VENEZUELA: Habrá una Exposición Bibliográfica en la Biblioteca Nacional. Esta Biblioteca editará su "Anuario Bibliográfico Venezolano" en homenaje a Medina. La Academia Nacional de la Historia ha manifestado su adhesión. También la Universidad Central que encargó a la Facultad de Filosofía y Letras la elaboración del programa. Participará la "Sociedad Bolivariana de Venezuela". La Academia de la Lengua, la Academia de la Historia y la Academia de Ciencias Políticas y Sociales celebrarán una sesión conjunta en el Paraninfo del Palacio de las Academias. Se editará un folleto sobre "Biografía y Bibliografía de Medina" con un anexo sobre "Contribución de J. T. Medina a la Hia. de la Imprenta en Venezuela". Se reimprimirá "La Imprenta en Caracas". En la Biblioteca Nacional se hará una Exposición de las obras de Medina. Dedicarán a Medina la "Bibliografía Venezolanista" de Manuel Segundo Sánchez. El propio gobierno presentará un programa de homenajes. Las emisoras radiales transmitirán conferencias sobre el bibliógrafo, destinadas a divulgar sus merecimientos.

EUROPA Y ASIA

ALEMANIA: El profesor Franz Termer ha informado oficialmente acerca del homenaje que rendirá a Medina la "Ibero-Amerikanischer Vereim" Universidad de Hamburgo, con un acto solemne en el que intervendrán notables y reconocidos científicos germánicos. Por su parte, el profesor Trimborng organiza un homenaje en Bonn.

AUSTRIA: El Ministro de Chile en Viena, señor Figueroa Anguita, ha comunicado que reunirá en la sede de la representación diplomática de Austria, a un grupo de profesores y de escritores, para ofrecerles una disertación acerca de don José Toribio Medina. Para esto, tiene ya fijados el día y la hora. El Secretario Cultural del Ministerio de Relaciones, ha decidido ofrecer un baile estilo "Antigua Viena", con vales de Strauss, tratando de reconstruir la época en que el señor Medina viajó por Europa.

BELGICA: La Biblioteca Real de Bélgica ha enviado su adhesión. La embajada chilena se ha encargado de programar algunas conferen-

cias y la publicación de artículos en diarios y revistas de Bruselas y Lovaina.

ESPAÑA: Desde los primeros meses del año, España comenzó a desarrollar un programa de homenajes. En abril, hubo una Exposición Bibliográfica que estuvo abierta al público durante 8 días y que se inauguró y se clausuró con sendos actos públicos solemnes. La Biblioteca Menéndez y Pelayo remitió copia de dos cartas de Medina. Esta misma Biblioteca dedica el N.º 3 de su "Boletín Bibliográfico" en homenaje a Medina. El Archivo de Indias, junto con manifestar su adhesión envió una fotografía de Medina con el personal del Archivo. Se ha dedicado a Medina una sesión especial del Congreso Ibero-Americano de Archivos y Bibliotecas de Sevilla. En la Sala de Investigación del Archivo, se colocará una lápida recordatoria de Medina. Se realizará un acto en la Universidad de Santa María de la Rábida y será dedicado a Medina el número de octubre de la "Revista de Estudios Americanos". Habrá una Exposición Bibliográfica y conferencias durante un plazo que se denominará Semana Chilena. En el Instituto Fernández de Oviedo habrá una sesión científica extraordinaria. La "Revista de Indias" dedicará varios artículos alusivos. La Universidad Central de Madrid envió su adhesión. En el acto ya realizado en el Instituto Fernández de Oviedo (9 de julio) disertó el profesor Bartolomé Escandell sobre "Don José Toribio Medina, Historiador de la Inquisición" y don Luis Morales Oliver sobre "José Toribio Medina, Bibliógrafo". En octubre se realizará una solemne sesión conjunta de las Academias Reales de Historia, de la Lengua en el Instituto de España. El Ayuntamiento de Madrid le dará el nombre de Medina a una calle. En la sesión de clausura de la Exposición Bibliográfica realizada en abril, habló el escritor chileno Eugenio Orrego Vicuña sobre "Medina y Harisse". El Archivo de Indias hará colocar una placa de mármol en el lugar donde solía trabajar el bibliógrafo chileno y un busto de Medina que será obsequiado por Chile. La Biblioteca Nacional mantendrá una cátedra permanente sobre Medina en su pabellón de conferencias.

FRANCIA: La Universidad de la Soborna envió una carta adhiriéndose a los homenajes del centenario y designando al señor Alfonso Creac' H, Adicto Cultural de la embajada de Francia en Santiago, como su representante oficial en las festividades. El gobierno de Francia ha designado al profesor Paul Rivet, fundador y Director del Museo del Hombre, como su delegado especial al centenario de Medina. El señor Rivet dedicará a Medina su libro "Bibliografía de las lenguas aymará y quechua". En la oportunidad de su visita, el señor Rivet dictará algunas conferencias en Santiago.

INGLATERRA: Desde el 12 al 21 de octubre, tendrá lugar una Exposición Histórica y Bibliográfica en el "British Museum". El número de febrero de "Chilean News" trae una referencia sobre Medina y su centenario. En la Universidad de Londres, se verificará la conferencia del profesor Humphreys, de la cátedra de Historia de América. El Foreign Office envió, a la embajada de Chile en Londres, la adhesión oficial del gobierno británico. La B. B. C. hará una transmisión espe-

cial destinada a los países de América Latina. En el acto público que tendrá lugar el día 21 de octubre en la Sala Royal, hablará también el presidente del Instituto Hispánico, Lord Davidson. Contribuirán con números artísticos, el pianista chileno señor Armando Palacios y la cantante Marina Gaberón.

ITALIA: El Director General de Relaciones Culturales, señor Bartolomeo Migone anunció un solemne homenaje. El gobierno de Italia, ha invitado a Gabriela Mistral para que dicte una conferencia en la Universidad de Roma y a Humberto Díaz Casanueva para que hable en Génova sobre el mismo tema.

PORTUGAL: La Academia de Ciencias, por medio de su presidente señor Julio Dantas, ha informado acerca de un homenaje. También se adherirá en forma semejante el Instituto de Coímbra. En el acto que realizará la Academia Portuguesa de la Historia, hablará el señor José Caeiro de Matta, presidente de la Academia. La Facultad de Letras de la Universidad de Coímbra ofrecerá un homenaje en que participará el señor A. Vasconcelos; el señor Damião Peres redacta una memoria sobre Medina.

FILIPINAS: El Bureau of Public Libraries ha propiciado un acto solemne en el que disertarán algunos investigadores acerca de los estudios de Medina sobre las Filipinas. El señor Jaime C. de Veyra está escribiendo una "Vida de Medina". En la Sección Filipina de la Biblioteca, se colocará un retrato de Medina.

* * *

Como se apreciará, no se registra en la historia de Iberoamérica, otro homenaje semejante al que recibe Medina con motivo de su centenario. Es la primera vez que un ciudadano latinoamericano promueve una cadena universal de homenajes espontáneos y fervientes. En este año, el nombre de don José Toribio Medina ha llegado a todos los rincones del orbe civilizado y no para una evocación transitoria, sino para permanecer en las raíces de su obra científica y humana.